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市两会首次组织开启“局长通道”
橄榄型社会、养老、菜篮子、消费……局长跟大家“聊家事”

4月9日上午，市十六届人大一次会议第一次全体会议结束后，市发改委、市民政局、市农业农村局、市商务局四个政府职能
部门“一把手”亮相“局长通道”，接受媒体记者集中采访。

据了解，这也是市两会首次组织开设“局长通道”。
除了政府工作报告和相关政策，橄榄型社会、养老、菜篮子、消费……老百姓的“家事”，局长们在回答记者提问时也聊得挺细致。

今年是宁波启动共同富裕先行
市建设承前启后的第二年，群众对
这项工作也有了更多期待。锚定

“城乡幸福共富之都”的发展目标，
如何才能让普通群众真切感受“群
众有期盼，政府在行动”？

市发改委主任何国强在回答记
者提问时谈到，重要的一步是要缩
小收入差距、区域差距、城乡差距，
重点加快“扩中”“提低”改革，实施
重点群体激励计划，并推动相对薄
弱地区跨越式发展，实施乡村振兴
富农行动，进一步优化橄榄型社会
结构。

生活不仅要“富”起来，还要
“美”起来。何国强表示，不断满足
人民日益增长的美好生活需要是一
切工作的出发点和落脚点，重点是
推动围绕人的全生命周期的生育、
教育、医疗等公共服务均衡优质发
展，建设全龄友好型城市；积极构建

“大社保”“大救助”体系，加快保障
性住房体系建设，进一步擦亮“浙里
甬有”金字招牌。

生活品质的不断提高，同样是
群众的热切期盼。何国强谈到，要
重点完善基本公共服务标准体系，
建设“15分钟公共服务圈”；规划建
设公共卫生临床中心、奥体中心二
期等一批民生领域重大项目。

“物质富有和精神富足是共同
富裕的一体两面。”何国强说，要把
宁波建设成为精神文化富裕富足
之城，包括创建文明典范城市，巩
固社会信用体系建设示范区成果，
扩大“在宁波，看见文明中国”品牌
影响力。

享受有保障
有质量
有温度的晚年

延续“打造城乡幸福共富之
都”的话题，市民政局局长胡杰用

“一餐一床一网”为宁波老年人勾
勒了一幅有保障、有质量、有温度
的长寿生活场景。

在过去几年，宁波通过推进
“爱心车轮”老年助餐服务，建设村
社老年食堂，每天为约2.3万名老
人提供助餐服务。从今年开始，老
年助餐工作将从基本保障型向适
度普惠型发展，包括建设150个老
年食堂，推动乡镇（街道）中心食堂
全覆盖，支持有条件的社区（村）自
建食堂，探索养老机构食堂、餐饮企
业、线上订餐等多种供餐模式，加大
政策支持，构建多元供给、多样模式
的老年助餐服务体系，让更多有需
要的老年人享受到有温度、有质量
的助餐服务。

为切实帮助失能失智老人得
到更好的照护，今年宁波将持续以失
能失智老人照护为主要内容，构建基
本养老服务体系，建设800张家庭养
老床位，新增养老机构床位4000
张、认知症照护床位960张，养老机
构护理型床位占比达到60%。

同时还将通过“甬易养”智慧养
老场景应用的建设，覆盖老年助餐、居
家上门、机构入住等21个为老服务场
景，构建子女点单、老年人享受服务的
智慧养老模式，为宁波老年人编织一
张智慧养老综合信息服务网络。

胡杰特别提到，“甬易养”场景
应用采取“线上虚拟”与“线下实
体”紧密结合的方式，在为老年人
提供数字化便利的同时，依然保留
老年人熟悉的传统服务方式。

民以食为天。菜篮子能不能
更新鲜一些，更丰富一些，是普通
老百姓最关心的，也是市农业农
村局局长李斌在“局长通道”上聊
得最多的话题之一。

他提到，一方面要调整优化
本地农产品的品种结构，使之更
符合宁波人的胃口；一方面要发
展现代化的设施农业，不断增强
抵御自然灾害的能力，进一步增
强应急保供的能力；另一方面将
通过加强地产农产品的冷链仓
储和配送体系建设，最大限度保
障本地农产品的新鲜度，让宁波
人能买到更优质鲜活的本地农
产品。

食以安为先。很多人可能不
了解的是，早在2019年，宁波就获
得了国家农产品质量安全市的荣
誉称号，是全省第一个获此殊荣
的地市。

“我们将再接再厉，更加精准
地抓好农产品质量安全工作。”李
斌说，一方面要深化“肥药两制”
改革，落实化肥、农药购买实名
制，减量化的定额使用，严格落实
兽药减量化、饲料环保化要求，从
源头保障农产品质量安全；另一
方面要健全农产品质量安全追溯
体系，通过数字化管理手段，对上
市销售的地产农产品实行合格证
制度，赋码亮身份，实现“一证一
码”规模主体全覆盖，发现问题及
时追溯。

打卡网红店、抢购限量版、玩
转跨界营销……很多人可能没想
到，年轻人热衷的“买买买”也会
被写进政府工作报告，提出要“加
快打造国际消费中心城市”“实施
提振消费系列行动”。

市商务局局长张延在回答记
者提问时谈到，近年来，“首店经
济”和“首发经济”日趋活跃，各种

“潮牌”“新品”总能俘获大批年轻
消费者。借助重点商业综合体大
力引进首店、旗舰店、体验店，不仅
为普通老百姓提供更多消费选择，
满足大家对美好生活的向往，同时
也在国内疫情多发频发的环境下，
推动经济增长。

通过“局长通道”，张延还带来
一个好消息：今年全年共发放2亿
元电子消费券，有针对性地撬动汽
车、家电家具、餐饮、文旅等消费，
预计带来超14亿元的消费增量；同
时还将创新开展系列活动打响宁
波购物，通过“六名”（名品、名店、
名碗、名街、名圈、名师）品牌评选
活动，来提升宁波品牌知名度，为
宁波市民带来更多“网红打卡地”。

除了建好一批线下核心消费
商圈，张延表示，还将注重培育线
上消费新业态。大力发展直播电
商经济，积极招引全国头部直播平
台，帮助更多宁波地产商品卖得更
快，卖得更广；积极推进数字生活
新服务，加快“泛三江口”、东部新
城等重点商圈和高品质步行街数
字化改造，鼓励商圈内各商家积极
引入新技术、新模式，搭建消费新
场景，提升消费者体验感、参与感。

记者 石承承/文 崔引/摄

吃得更“落胃”
吃得更新鲜
吃得更安全

“买买买”写进
政府工作报告

扩中提低“浙里甬有”
公共服务……
共富路上一个都不能少
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